

Ma. Fernanda Villegas\*

Cortesía

Segunda parte

Llegado al punto donde identificamos a la víctima, sería justo conocer que la víctima es una niña de 15 años, becada y una adolescente normal que por delatar las “maldades” realizadas en un viaje a sus padres ha sido víctima del bullying verbal y el bullying cibernético.

El bullying verbal consiste en poner apodosos u ofender por medio de burlas o desprecios cuando la persona ha hecho o hace una acción no normal para los demás; un comportamiento ofensivo que recibió la menor por parte de sus compañeros desde el regreso a Córdoba en el autobús. Por otro lado, el acoso cibernético es el que se da por los medios electrónicos y en este caso fue a través de redes sociales como Twitter y Facebook, ya que los alumnos de la escuela comenzaron a publicar fotografías, apodosos y groserías acerca de lo sucedido, así como también a defender las tradiciones que se viven en ese viaje, tradiciones que no son reconocidas por la cultura sino más bien por el exceso de libertad que se vive con el alcohol y el cigarro.

Como se afirma arriba, se presenta una irresponsabilidad, pero ¿qué es la responsabilidad? La responsabilidad es un valor que tiene lugar en la educación moral, y que por lo tanto todos crecemos con un papel aprendido en casa. Así que ¿quiénes más resultan irresponsables? Sí, los padres y alumnos. En concreto me refiero a los padres y sus hijos, ya que la educación moral de una persona comienza desde el hogar ya que las relaciones que se dan en el interior de una familia como el vínculo de los padres con los hijos y hermanos, así como también las relaciones de familia con otros grupos, marcan el aprendizaje de las virtudes y principios de una persona además de que se puntualiza que en la familia nacen las apreciaciones positivas y los prejuicios (Merino, 2007).

Es así que, en este caso los padres de la víctima defienden lo que ellos enseñaron a su hija, pero su hija al ingerir alcohol pone a prueba el papel de sus padres. Los demás jóvenes causantes del bullying, no demostraron su responsabilidad como hijos, compañeros e incluso como alumnos, desde el momento en que fueron más allá de lo permitido.

Lamentablemente para los afectados solo queda esperar, sin embargo la espera podría llegar a provocar consecuencias hacia la menor y su familia si el bullying sigue creciendo, pues recientemente se han escuchado casos donde las víctimas se han suicidado debido a la presión de este acoso. Estos casos reales de suicidio tienen una víctima, y esta víctima un nombre: Amanda Todd de 15 años (Canadá), Jamie Rodemeyer (Estados Unidos) de 14 años, Joel Morales de 12 años (Puerto Rico) y un menor de 9 años (México). ¿Acaso queremos hacer más grande la lista?

El haber examinado este reciente caso, nos lleva a otra pregunta ¿y la publicidad anti-bullying dónde está presente?, está presente en todos lados, pero no parecen ser suficiente los hechos y explotación publicitaria anti-bullying que se realiza con el fin de evitar sucesos como el anterior. En México, se ha lanzado una campaña en conjunto con la ONU, la Secretaría de Educación Pública y el Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación para eliminar el bullying principalmente en ambientes escolares, llegando así como primer objetivo a mil 746 escuelas.

La publicidad anti-bullying como toda publicidad tiene un objetivo que desea cumplir, en cambio el volverse una “moda” podría llegar a perjudicar su objetivo, pues como lo vimos en el caso estudiado, los jóvenes, al menos en México, siguen practicando este acto sin importar su conocimiento acerca del bullying. En México hay estadísticas no muy confiables sobre el bullying pues la mayoría son anteriores al 2012, no obstante con el tiempo se espera tener números más pequeños; Noticias Terra, recientemente publicó lo siguiente:

1.- México ocupa el primer sitio a escala internacional en el número de casos de acoso escolar (bullying) en nivel secundaria. \*Fuente: Estudio legislativo de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE). (Noticias Terra, 2012)

2.- En México 7 de cada 10 niños y jóvenes han sufrido bullying en alguna etapa de su vida escolar. \*Fuente: Estudio del Secretario General de la ONU 2007. (Noticias Terra, 2012)

Finalmente, con estas cifras queda claro que de un día para otro no se puede erradicar el bullying, pero si se puede disminuir y llega a hacer conciencia. Fundación en Movimiento A.C. es una asociación mexicana que como muchas otras en el mundo tienen como objetivo informar y transformar nuestra sociedad, para que así en un futuro estas cifras sean nulas. Para lograrlo se necesita de la participación de niños, jóvenes y adultos decididos a no perder la sensibilización ante este tema, de fomentar valores en el hogar, en la escuela, trabajo y otros ambientes públicos donde la sociedad conviva día con día. Si la mayoría de los jóvenes de hoy, ya no tienen la suficiente seriedad para afrontar esta situación, los pocos que quedamos debemos tener el valor de crear una conciencia en ellos, de hacer que las campañas que se pongan en práctica cumplan su objetivo y sobre todo de demostrar una responsabilidad con nosotros y hacia los demás. Para concluir, el bullying es un tema donde la ética de uno y la moral de todos deben de coincidir, pues como dice el dicho “en los zapatos del otro”, todos nos convertimos en uno en este tema, ya que en cualquier momento podemos ser víctimas o hasta agresores, incluso sin darnos cuenta.

### Bibliografía

Animal Politico. (28 de Octubre de 2012). Se suicida por ciberacoso y Anonymous encontrara al culpable. Recuperado el 23 de Noviembre de 2012, de Animal Politico :

<http://www.animalpolitico.com/2012/10/se-suicida-por-ciberacoso-y-anonymous-encuentra-al-culpable/#axzz2D45COQKU>

Domínguez, Z. (24 de Octubre de 2012). Denuncia penal por bullying en Córdoba. Recuperado en Noviembre de 2012, de Televisa Veracruz Noticias:

<http://www.televisaregional.com/veracruz/noticias/Denuncia-penal-por--bullying-en-Cordoba-175661871.html>

El Mundo de Córdoba. (22 de Octubre de 2012). Abusos y licor en viaje escolar. (D. Redacción, Ed.) El Mundo de Córdoba .

El Mundo de Córdoba. (2012 de Octubre de 2012). Sufre bullying en viaje y en las redes sociales. El Mundo de Córdoba .

Fundación en Movimiento AC. (2007-2011). Recuperado en Noviembre de 2012, de Fundación en Movimiento: <http://www.fundacionenmovimiento.org.mx/nuestra-fundacion>

Merino, P. (2007). EDUCACIÓN MORAL EN LA FAMILIA: DESAFÍOS Y OPORTUNIDADES. Recuperado el Noviembre de 2012, de REDALYIC:

<http://redalyc.uaemex.mx/src/inicio/ArtPdfRed.jsp?iCve=243117032007>

Noticias Terra. (5 de Octubre de 2012). 45 datos importantes sobre el bullying. Recuperado el Noviembre de 2012, de Noticias Terra:

<http://noticias.terra.com.mx/mexico/45-datos-importantes-sobre-el-bullying-en-mexico,b5e2db4>

622f2a310VgnVCM20000099cceb0aRCRD.html

\*Estudiante  
de Ingeniería Industrial  
y de Sistemas, 19 años de edad.